公平さよりもスピード緊急救援で大切なのは



(すがなみ・しげる) 医師。AMDA(アジア(すがなみ・しげる) 医師。AMDA(アジア、新大学院(公衆衛生)修了。医学博士。クルドンマリアなどで難民救援医療を実施。 ム島生まソマリアなどで難民救援医療を実施。 「日本支部代表。 同山大学医学医師連絡協議会)日本支部代表。 同山大学医学医師連絡協議会)日本支部代表。 同山大学医学にするない。

▽緊急時は、まず現場に入つてから対策を考える

菅波 神津 一七日の段階でチームを送ることを決めて、午後四時に第一陣を編成し、 初めに、阪神大震災のときにどう動かれたのか、 お聞きしたいんですが。 神戸に

81

菅波

茂

送りました。 う連絡をず その後も第二陣、第三陣を送りましたが、 それが現場に到着したのは午後の一 いぶんいただきました。 一時ですが 会員でない方からも参加させてほ それ からす ぐ活動を始め

神津(やはり立ち上がりがとても早かったんですね。

てしまいますから。 ず現場に入って、 んです。 普通の場合は情報を集めてから対策を立てますよね。でも、 考えていると、 それからどうするか考える。 旦 二日はすぐ経ってしまって、 これが緊急救援のやり けっきょく後手にまわっ こうい 方なんです。 う場合は、 だから

神津 これまでAM D A が国内でそういう活動をしたことはあるんです

だったんです。 などをやっています 菅波 災害は初めてです。 が、 災害時の救援活動は 私たちは東京都などから委託されて、 いままでは海外で行っていて、 在日外国人の相談医療 国内は初めて

は四日目くらいになっていたわけです。 それに海外の場合は、 その七二時間以内に何ができるかというのも初めての経験でしたね。 まず現地にある支部が 今回は最初から自分たちで対処すべ ~対応し 7 いますから、 私たちが入ったとき き事態でした



区医療チームが役割を果たすのは

最初の一週間

すが、 始め ないと呆然とされて 保健所に行っ の医療チ で来られてい 菅波 神津 たと メンバーに聞いたところでは、 私は主に後方支援をやって 実際にはどうでし わか うことです。 も来て て、 ても、 でらない。 何をすれ 保健婦さん自身が いたけど、 11 たというんです そこで、 ば たか 4) やはり 11 のかわ すぐ巡回を V 長田 何 被災者 たん から 0

混乱していても無理はないんですが。そのう言っても反応がない。地震の直後ですから、しかし避難所に行って医療チームが来たと

ただ当初は、 剤を一錠ずつしか渡せな 度に二〇人、 配りを被災者の方がされて ッとされ 薬だけじゃ 三〇人と来られる。 たようで、重傷の人 いんだけ だめだという状況もありましたね。 いたということです。 そうすると薬が足りなくなってしまう。 れども、それでも皆さんは非常に安心されるわけです。 から VI るから先に診てあげてください また、 ある所では口伝えで伝わって、 とか、 しま そうい 67 には鎮痛

神津 現在も活動は続いているんですか。

まで診てもらっていたお医者さんがいますので、 れを過ぎると、 立つのは、 菅波 二週間目に地元の医療機関にすべてバトンタッチしました。 これまでの経過がわかりませんから医療事故を起こすおそれもあるんです。 私たちは緊急救援ですから、 医療に関していえば一週間なんです。 徐々に行政が立ち直って組織的な対応をしてくれますから。 すでに引き揚げ そういう方にお任せするようにしてい その中でも最初の三日間が大事です。 てい ます。 緊急のときに民間 それと、 が です 役に か ま そ

◎災害時にはスピードが最優先

いままでいらした世界各地の災害現場と比べて、 阪神大震災のときはどう思 n

ましたか。

んです。 す。 二〇人くら ういう高密度 いるかに関心を示したわけです。 菅波 日本は戦争がないでしょ、 都市災害の大きさですね。 VI 来てい の近代的な都市で起きたときを想定し ました。 本当に犬だけで救出するなら、 ですから純粋に都市災害と見ていますが、 たとえばスイスから犬が来ましたよね、 ただ、 ヨー 口 ツ て、 18 0 被害はどの程度か、 人たちは戦争災害と見て そん なに人は 六匹。 彼らは戦争がこ 11 らな 何が起こって でも人も 11 61 はずな る N で

だったこと、 神津 被害状況の中で、 あらためて気がつかれたことはありますか 困っ てい ることは 47 ろいろ報道され ま たが、 そ 0 中 で b 問 題

すよ。 が いるのは水だったといえますね。 夏で 菅波 だから病気になる人も出てくる。 したら腐りますから、 幸い 一番問題だったのは、 だ ったのは冬だったことです。 あっちこっちで下痢になる人が多かったと思います。 水ですね。 その水の確保をどうするかが一つの大きな問題でし ライフラインの中でも、 トイレが使えない状況ですか 街全体が冷蔵庫のようなものですから。 市民生活に最も直結 35 食べ な して ん n で

85

たしかにそうですね。

まう。 行政の ドなんです。 けれど、 これが 人は納税者に対して公平であることが一番重要といって、 です 夏だったら、 公平に渡そうとしてチェックなんかしていますから、 今回のような災害時に一番大切なのは、公平さとい か 平時とはも 被災者の手に渡ったときは食糧など腐ってしまうおそれもあ のの発想を変えなきゃ VI け な 67 食糧も公平 どういうことか う概念ではなくてスピー ますます遅くなっ に配られまし ٤ 11 7 うと、

わけです。

と多くの犠牲者が出ていた可能性もあるんですよ。 生して、脱水症状で多くの人が亡くなりました。今回、 医療品も足りなか ルワンダ難民 0 かったし、 J 7 へ医療チ 病院に輸送する車もなかったですよね。 1 ムを送りましたけど、 もし下痢をして脱水症状になった 真夏でしたからコレ ですから、 ラ が

緊急の場合は、 スピードのほうが公平さよりも 優先されるべきだということです

本当の支援にならないんです。 かく早く渡す。 そうです。 非常時と平時ではプライオリティ 平等に配るにはどうすればい VI かなん が違うんです。 て考えているのでは 発想を変えなければ、 なく、

◎ボランティアも平時と緊急時では発想の転換が必要

神津 活動について何か気がつかれたことは?

行くとい 三条件あるんです。 とでは発想を変えなければいけないということですね。 いうこと、 ボランティアも、 いんです。 三番目に自分で仕事を探さなきゃ まず、 平時に活動する場合と、 混乱 7 61 るの が当たり前、 いけな 緊急時の混乱状態の いことです。 次に劣悪な環境の中で活動すると 緊急救援の これ ボランテ がすべてできる 中で活動する場合 ィア活動

神津なかなか厳しい条件ですね。

す。プライドの高い人、 しまうんです。 今回もたくさん出て困ったんですが、 菅波 たちは自分の もう一つは、平時にはないパニックを起こす人がボランティ イ X ージ で活動 使命感に燃えてい の中に入っていきますから、 このパニックを起こす人も三つに分け 、る人、 それから未経験者たちですね。 たちまち適応できなくなっ T 0 中 られ 12 11 こういう るん るわけで です。

神津 実際にはどうなるんです

つ

たんでしょうね。

クの 初期症状で、 他人を攻撃しだすんです。 他のボランティアの迷惑になりますから帰ってもらいます それで自分を抑えようとするわけです ね。 これは (笑)。 18

▽若いボランティアだけに光を当てるのは危険

に見え ているようですね。 お話をうかがっていると、 先生たちの目からは、 あの大震災がずい ぶん違うも 0

はすごく危険だと思うのですが。 五つのグループに分類できるわけです。 そうですね。 それから今回のボランティ でも報道に出たボランティアは一種類だけ。 アのとらえ方なんですが、 私 から見ると それ

神津 五つというと?

全部民間パワーと言うならいいんですが、メディアで取り上げられたのは主にNGOと若 い人たちです。 自治会とそこに住んでいる人たちのグループです。この五つのグループがあって、 グループ、宗教グループとその関係者、 菅波 N G O なぜ、 (非政府組織)と若い人たちのグループ、 その人たちだけを一生懸命紹介したのか、 企業と企業内ボランティア、 地方自治体· これは問題だと思います。 そして避難所の中の 市町村と地域 これを 住民

な 実際には彼ら以外の また日本に大災害が起こったときに、 人たちもたくさん参加して 対応を間違えますよ。 いる んです。 ここをきちんと把握してお

どうして若い人たちだけがアピールされたんでしょう。

言葉が市民権を得たんです。 ざアジアの難民の 難民のときに日本に入ってきたんですね。 トがない のかと、 ボランティアという言葉は、私が知っ ずい ために駆け ぶん書かれたんですよ。 わずか一八年の歴史しかないわけです。 つけているのに、 その当時 日本 あのとき日本で初めてボランテ ているかぎりでは一九七八年のカ の若い人にはボランティア の新聞に、欧米の若い人たちがわざわ イアとい スピリッ ンボジ う

0 う言葉を使ったかというと、 V ます。 民間パ 多い中で、若い人たちは自主的に行動したと言い も当たり前。 宗教関係者がボランティアをするのは当たり前でしょ。 ワ ーと言えば先の五つのグルー 企業に しても日頃利益を得ているんだから当たり前。 おそらく自主性ということを言いたかったんじゃ プが入るんですが、 たくて、 それをなぜボラン ボランテ 地域や地方自治体がやる こういった当たり前 ィアとい ないか テ う言葉が イ P と思 と

団体ボランティ アはあんまり身近すぎて、 それがボランティ アだとい う感覚が私

たちの中になさすぎたんでしょうね。

ンテ な対策にはならないと思っています。 策につながらない。 ったら、 できるわけです 地に支部のある宗教団体、 のは非常に気まぐれ う部分が ィア対策というのがあります。 N P 組織的対応 VI あるんでしょうね。 ま日本は八方ふさがりでしょ。そういう意味で、 Ō (非営利団体)をつくろうとか、 私自身、 最も頼りになるグループなんです。 のできるところを重要視しなければいけな な面を持っていると思うからです。 それ NGOをやっていますけど、 から企業も各地に事業所を持っていますから組織的に対応 しかし私がそれを問題だと言うのは、ボランティ でも、 これ全部はずれてるんです。 そこだけに焦点が当たりすぎて、 そのへんを見間違えて もし次の災害のことを考えるん 政府の三大復興策の一つにボラ 若い世代に期待を込め い。市町村や地域住民、 N GOを支援しよ は、 アとい 次の対 41 う

♡民間パワーがなぜ動いたのか、何をしたかを見極める

考えるうえで、 もっと生活に根ざした具体的な対策を打ち出してほ ほかに忘れてはいけないことがあります か。 VI です ね。 そうした対策を

つ 重要なことがあるんです。 そ n は、 なぜみ ん なが 動 11 た 0 かを確認する

す。 ない えば、 なふうに日本中が動 はなぜかというと、人権的な考え方から行ったと思う人が多い みんな何か と思う。 今回は、 神様が見て 日本には相互扶助意識がありまして、 みんな神戸を知ってい たか 11 るか見 かな った か てい つ とい たでしょう。 な うの 47 た。 かということです。 が、 だ いから動 阪神大震災のキ 61 た。 それは知っ でも、 奥尻島とか島原 i ワ 私は てい わけです。これ 1, るか知らな 人権的な意識 なんです。 のときに 17 は では、 簡単 かなんで からじゃ に言

神津 そうですねえ。

盤、社会基盤などインフラに関係のある職員です。 っても、 になるわけですよ。 ったんですね。 うことをもっと出さないといけない。 菅波 本当の対人サービスをする人というのは一〇%くらいで、 そして民間パワー 行政の対応が遅いとか言われていましたが、県庁に一万人職員が ところがイ は何をしたかというと、 ンフラ整備のほうは誰もやってない。 それと、 対人サービスはカメラで写せますから絵 だから行政は対 医療や炊き出しの対人サ 人サ あとの九〇%は生活 そこをはっきりさせ ービスが ピ 不得手と Va ス だけ ると

進んで

Va

かないと・・・・・。

神津

だから、

脚光を浴びた部分だけでは

な

17

組織

として

の力をつける

ような方向

せると思いますよ。 ない んですが かを明確に踏まえたうえで、 そういう意味で、 見誤っちゃ 基本的に 今回 う。 は対人サー の民間 別 に、 何でも 次に何かあったときの対策を立てれば、 18 ビスをやって ワーの実態は何だったの か んでも民間 いただけというのは知っておく がやるべきだと言って か、 なぜ動いたの これは本当に活か る か、 わ べきです けで 何をした は ね な

◎活性化しなければいけないのは団体ボランティア

たちもけっこういるような気もするんです。 活動が注目されました。 今回の震災をきっ かけにボランティアという言葉が と同時に、ボランティ アの理念がわからなくなっ 一躍、 四方八方 か 5 脚光 7 61 を浴

それがカンボジア難民のときに個人ボランティアという新しい概念が日本に根づいたとい ンティアの伝統的な風土があったわけです。 のようなものです 形かというと、 私は日本人にボランティア・スピリッ 地域コミュニティーを支える町内会とか婦人会とか、 ね。 つまり、 日本には団体に加盟することによって汗を流すというボラ しかし個人ボランティア 1 は あ ったと思いますよ。 要するに村の の風土はなか ただ、 どう った。 共同体 VI う

うことです。

神津なるほど。

ません 日本の水脈なんですよ。 先ほど言われたように、 な団体ボランティアなんです。 ンティアですね。 が、 そこで考えてみると、 でも日本で本当に活性化しなけれ けれどマスコミが取り上げて あまりに身近すぎて、 避難所の自治会などは、 地方自治体も市町村 ば 当たり前の存在になっているからかもしれ いけ いるのは個人ボランティアだけなんです。 な t 11 日本のお家芸とも 宗教関係も、 のは団体 ボランテ そ して企業も、 イアで、 いえる団体ボラ これ から

日本の 民間 18 ワ 0 活性化 は な 11 とい うことです ね

◎複眼思考を持つて評価すべきところは評価を

です。

神津 世界 の国から見れば、 日本の国側の対応も評価できる部分はあっ たように思うん

らはどう見えるか、そういう複眼思考を持たない らなかったのは、 規模の災害が起こったら、 とかイ フラン そういう面から言っても、 スからの医師 ンフラ 私たちは精神的 の整備が 日本にはそんなに住民格差がないという一つの証明だと思うんですね。 団を受け入れたりしたんですが、 とても早いと驚い なフォ おそらく暴動が起こるだろうとも言っていました。 日本古来からの団体ボランティアをどう見るか、 口 をするためにハ ていましたね。それから、もしパリで同じような と、本当の 彼らは一様に、 11 ド 客観的評価はできません 大学から準教授を呼んだり、 ライ フライン 世界の目か 神戸で起こ 0 ね。

たしかにそういう視点が抜けていると思いますね。

方もしっかりと把握しておかないと、 う簡単には変わらないことを押さえておく必要があるし、 化社会の問題にも 日本はも んと評価 どん伸ば 菅波 しっとい しないと次につながらないし、団体ボランティアの長所ももっと伸ばしていけば 若者に期待を持つのはい 短所は底上げしていくようにすることですね。 い国になるでしょう。それに、これは緊急時の場合だけではなくて、 つながっていくと思うんですよ。ただ、 いんですが、 単に一時的なもので終わってしまって、 評価すべきところは評 また日本人の考え方、 人間社会のあり方とい 日本の良さについ 価 し て、 根本的 長所 ても、 もの うのはそ は の見 きち

凩にはならない気がしますね

₩人道援助はまず参加することに意義がある

つ頃ですか ところで阪神大震災とは別に、 A M D Α の活動をお聞きし た 41 N です が、 発足は

六割は VI のは 医療監視部隊です。 インドとかネパ 正式には一 九 八四年です。 ほか フィリピン、 のアジアの地域からは一四カ国ほど参加していまして、 現在、 バングラデシ 会員は日本で一〇〇〇人くら ユ、 パキスタンなどですね Va VI ます が その

神津 どういう経緯で組織されたんですか。

医療チ 大学の学生同士で情報交換しようと、西日本アジア医学生連絡協議会というのをつく ったんです。 した。その翌年の会議で、 いに交流しておこうと、 菅波 ムを派遣したのが最初です。 実は七二年から活動はしていたんです。 でも、 そのときは何もできなくて、 カンボジア難民が出ているということで、 八〇年に第一回アジア医学生国際会議を開いたわけです。 その後、七六年にそういうサー これじゃいけない、 クワイ川の 上流 に農場があって、 私を含め 医学生のときからお クル を持って て三名が行 そ VI る各 りま こに

0 B が 集ま つ て A M D Aをつく つ た N です。

での様子はどうなんですか。 神津 ままで海外で活動 7 11 らして、 先に お つ B つ た七二時間とい う か 派 造ま

ときで、 ろは受け りますが、 が支援に駆けつけます。 皿ができて 四日目に入りました。 アジアで何か起こっ 普通は一週間以内に行きますね。 いますので、 支部のない た場合は、 外務省が国際緊急援助隊を持 それよりも早く現地に入れる アフリカなどの場合は 現地の支部が 最も早かったのはネ まず 動 つ 11 てい わけ て、 ~二週間経っ です。 ますが、 そ n で大洪水が か ら他 私たちの 7 0 か 玉 あ 5 0 とこ つ 12 X

神津 さすがですね。

を出す ズムの常識なんですよ 菅波 Ĺ じゃだめで、 人道援助とい 参加です。 う 0 は 才 IJ それもできるだけ早く。 ピ ツ ク な んですね。 これが、 加 するこ とに意義が 11 ま世界の ヒュ ある マニ お金

これからも頑張ってくださ 61



共生社会とボランティア



陽平(ささかわ・k 茂(81ページ参照) 15 ~ ジ参照

管波 茂(81ページ参照)

笹川 陽平(ささかわ・ようへい)

田本財団(旧日本船舶振興会)理事長。明治大
学政経学部卒。全国モーターボート競走会連合
会会長、米日財団理事などを務める。早くから、
船舶振興会内に社会貢献はじめボランティア支
援部署を設け、各種ボランティア団体の援助に
取り組む。東京生まれ、56歳。

興梠 寛(こうろき・ひろし)
日本青年奉任協会(JYVA)事務局長兼研究

活動の名長) など。宮崎市生まれ、44歳。社会事業大学、日本福祉教育専活動の発展のために活動してい 神津カンナ (46ページ参照) 宮崎市生まれ、46歳。 業大学、日本福祉教育専門学 専門学校兼任講師いる。教職は日本外のボランティアVA国際部長、事を開発の長、事

社会にとっ

て必要不可

欠な活

動なん

です。

で

す

か 5

ボランテ

イア てもい

活動

を誰

でも

ができる

でも

わかるように、

ボランティア

はやってもやらなく

◎ボランティアは社会に必要不可 欠な活動

ます。 ボランティ 本日は四人の魅 T 0 現状、 力的な そして共生社会に ギル パネリスト 11 さん 0 方 からお願 0 いて 々に、 のご意見を 17 ボランテ 11 たします お話し 1 ア活動との てい ただきた 関 わ n 方、 61 日

原則」をまずご紹介しておきます。 なるかとい うことをまず整理し ボランテ ィア活動につい ておく必要が て話すときに、 あると思い それが社会の中でどう ます。 そこでア X IJ () う位 力 0 置 づ

由にな 原則の二番目は「家族」 そのための社会を一生懸命つくってきたわけです。 力が足り 力では足りな 一番は「自立」です。 最初は自立してい った人などです。 ない場合は い場合もあります。 「政府」に力を貸してもらいます。 です。 そういう人はどこに頼れば たけれども事故にあって障害者になった人、 できるだけ一 自立できない人は家族の力を借りれば そこで三番目は 人ひとりが自立す しかし、 6 「民間福祉団体」 いかというと、 べきです。 なかには自立できな n になります。 Va 家族です。 年をとっ 67 は 大原 しかし、 て体が 則 だから四 であ 11 そ 不自 n to つ

の自立、 家族、 民間福祉団体、 政府の順番は絶対に崩してはダ X な んで す。

スの例をお話しします。 何でもか んでも要求するとい うの はい けません。 そ 0 理由とし て、 新宿 0 ホ 4

京都が たこともあるんですが、 つ ばかりやらせて、 新宿駅には、 依存症を起こします 配るようにしたらどうなりますか。 この人たちにカトリック教会が もう何年も続けられ は な できませんから の出番は 12 常時三八〇人の 入れ これはかなり大変なことです。 て体 ない 東京都は何をやっ h から な依存症を起こしてきり を治し ね。 7 0 ね。 かと いて、私も英字新聞で知って、 そこに行政の出番がある です たり、 いうと、 ホ ボランティア活動で、 4 からこれ 三八 V ているんだと言う人が 職業訓練を受けさせたり、 スが生活し ありますよ。 八〇人が、 はボランティアでやらなく が なく ところが、 てい たちまち三万八〇〇〇人になりま なっ ホ わけです。 ま おにぎりを毎朝配 家族を連れて手伝 す てしまうん 4 レス いるんです (注·平成七年 な そうい かには、 そういうことは の社会復帰を支援す です うふ ては カトリ でも、 つ 11 いに行っ 月 け 分け じボラ な る ク 日

い活動ではなく

ŋ が は な VI サラリ Va うことを、 と思い ます 7 まず認識す ンだからそ ね。 ボランティ N る必要があるんじ な暇は、 ア活動 あり ませ は 時間 N P とか とお金に な VI でし そ 余裕 N よう なこと言っ のある人が 日本 7 12

□長寿社会を支える裏の行政

お願い します どうも あ ń がとうござい ま た。 そ n で は次に、 Α M D 日本支部 0

う気持ちを持っ うのをつくり うことです。 緊急救援をや もう一つ 二点申 まし しあ どうしてそれが ていること。 は開業医をし つ 7 げま てアジアとかアフリカで緊急救援をやって いて一番感じま フィリピンとか、 す。 にも てお わ つ か りま は か つ か Α ?わらず、 たかとい た す M のは、 0 D で、 Α 0 そちらから得たことです そのチャン 世界中の誰もが いますと、 員 ٤ L 7 スのな 私たちはアジア多国籍医師団と 11 3 N 人道援助に参加 いるんです V な救援活 人が非常に多か V が た グラデ 2 11 たと

ル とか

あまり経済的には

恵まれ

7

Va

な

玉

のド

私たちだって もそれを聞い 参加 7 やりたか ま て驚きま Va る んで す。 ったんだ、 て、 それで、 人道援助は先進諸国の専売特許ではなか ただそのチャ どうし てい ままでやら ンスがなかっただけだと言うん な か つ た 0 かと聞 ったんだなとい きまし です ね

な かとマ からもう一つ。 スコミで一 地域医療をやってい 斉に報道されましたけれども、 七八 年 て思っ 0 カン てい ボ 3 ま T 難民のときに、 私は、 日本は元来ボラ 日本にはボラ ンテ > テ 1 1 P

一なの 三五%で、 根拠を申しますと、 か。 日本人 スウェー が 特異体 - デンは 世界 で一番平均寿命が長い 質 七〇%なんです。 なのでは なくて、 どうし 行政 0 は日本です に て税金の 表の行政 少な が、 と裏 税金 11 の行 日本が平均 0 政 が

ンテ よって運営されています。 表の行政は東大を中心とした、 1 アなんです 裏の行政 ね。 は地域コミュニテ 2 n この裏の行政を司る地域コミュニテ が安い 税金で世界 非常に偏差値の高い 1 0 中で、 の長寿を保 優秀な人たちによっ 町 内会をはじめとし 5 7 1 11 る の各団体 つの た小 て運営 大きな要因では さな組 実は ボラ 7

こに行政と民間

位休日 日は 家族 0 ために、 もう一日は社会のために

ありま ういう長い歴史を日本のボランティアも持っているのです 国に三六○○団体の組織を持っていますが、 矯風会とい ったため 笹川 さて、 ア支援部とい たが、 初め どうも いま菅波先生から、 う組織が 47 表に出 ってうか て笹川さんにお願い 私も うのを設置して、 てこな が が ありました。 そのとおりだと思います。たとえば明治一六年頃からキリス とうございました。 いましたが、 かったんです。 日本には元来ボランテ また、 活発な活動をなさってらっ したいのですが、 お医者さんがおっしゃ 日本で最大の組織である日本消防協会、 日本人の平均 こちらもずっと活動を続けてきて イア 日本船舶振興会では四年前 寿命が 精神があったん が、 ると説得力が しゃ その認識が 長 V 61 ます。 0 は あっ 裏行 だというご指摘が メデ で は笹川 7 政 にボラ 42 のせ イアにな ます。 ト教婦人 11 です さん れは全 41 シテ だと ね か

まざまな問題がここに出たと思 神戸 の大震災があっ 7 います。 「ボランテ つは、 1 P 元年」 ボランテ ٢ 11 イ うことが言わ ア活動が華々しく展開され n 7 VI ま す た 3

神戸のボランテ まく機能したということです。 たということは言える たちなん は事実な Y M です。 CA んです あるい そういうコーデ イア が、 では若い人たちが大勢参加しましたから、 あれ は神戸ライフ わけです は ボランティ が、 1 ネー それをうまく ケア協会とい ター アだけ が 11 てはじめ ではうま 動 ったこれまで長い活動歴の かしてい て、 機能 たのは、 若者たち 新 しな しい息吹がそこに出てき か のボラ 大阪ボランティ つ た ٤ ン ある組織の 11 うこ テ 1 ٤ P P で 方 協 す。 う

認識を新たに か画ー そう とか 11 行政にはボランティアをコ う中 手続 -で民間 たと きとかを大変重視する組織 11 のボランテ うことは、 イ ア活動 大きなプラスだっ デ イネ の重要性 ですから、 する力はありま が たと思います 当然とい 口 -ズアップ せん えば当然 でした。 され、 の結果なん 2 なさん 行政 は公平 です 方が

中で私 水不足の中で、 わず応援させ てい 興会ではそういうボランティ の大きな考え方の違い ノオル たのは、 ただいておりますが 一本持って寝たきり老人の体をふい 四二万円 があると思います。 の申請でし 阪神大震災では、 P 活動をなさっ た。 どんな活動だっ てまわるボランティ ている方々を、 約五四件 たかとい 応援し 寸 ま P いますと、 、です。 その 人を

家族の うにな どうして出てこないのか、 二日制も普及し、 た休日をどう使うかという議論を いうと、 いうことだけを考えて邁進してきました。 五年は まで私たちは経済至上主義とい ため、 つ てきま テレ ボランティ ビか もう一日は社会のために、 した。 労働時間一八○○時間 ゴ 口 しかし、 寝が ア元年であると同時に、 私はとても不思議に思います。 圧倒的 その豊かさはあくまでも物質本位 しない に多い 11 ます ので あるいは恵まれない わけです。 とい その結果、 しょうか。 われる今日、 自分たちの生活をい 戦後五〇年という節 どうして労働組合も経営者側 週休二日にな ある程度 人々が休暇 人のため のも の豊 目の か に使 に豊か に何をしている れ 0 かさは実感できるよ です。 ば、 年でもあ おうとい にし __ すで 日は自分と て りま t う話 K 11 増え 週休 < す

張ったけれど、 気づきですね。 な生き方というものを、 行政だけに社会の運営を任せて 戦後五〇年が過ぎ、 少しは世の中のためにもい 人間一度は死ななければなりません。 企業も良き市民にならなければいけない そろそろ考えなければいけない いたのでは日本の国が成り立たないことは、 いことをしたかなと自分自身で納得できるよう そのときに、 んじゃ ない 時代 かと思います。 まあ家族のために に なっ みなさん もう政 b to 府 頑 お B

S豊かに生きるすべを身につけていない男たち

試みをなさっ 日本青年奉仕協会は若い人を対象にした「一年間ボラ ありがとうござい て、 啓蒙を続け ました。 7 いるところです。 しんがりは日本青年奉仕協会(JYV では興梠さん、 ンテ お願 ィア計画」とい VI します。 \underbrace{A} 0 興梠さん 61

く多いんで安心 っている 日本の男たちはい ボランティ 年間ボランティア計画」 いたしま アの世界というのは、 ったいどうしたん した (笑)。 でも、 だと嘆いてい どこにいっても女性が多い 参加者の三分の二以上が女性です。 たんですが、 今日は男性の方が んですね。 私ども ですか すご が

す。 始めは女性たちの活動が目立つようになってきたんですが、 ボランティ と聞きますと、 人間関係 八〇年代の終わり デ け れども、 1 づくり アをやりたいんだけれどもという相談を受けるように A がヘタ。 まず、 そういう人たちに情報を提供したり、 に話を聞きますと、 頃からですか、中高年の男性たちが私どものところに 趣味に疎いと言うんです。二番目に、 四番目に、 肩書きにこだわる。 彼らはどうも扱い 必要な研修の機会をつく づら そ して五番目に、 話題が貧困 終わりは中高年の男性たち いと言うんですね。 なりました。 (笑)。 手の汚れる仕事 もや 八〇年代の つ つ 三番目に、 どうし たりする 7 き 7

を 11 が は問題です

とつの 仕事や勉強と並行 を支える ものを持つべ 7 市場経済 つけ ために働 日本の男たちとい きだと思い てこ なか が、 の原理を持ち込むと VA てもう一 てきたわけ 男を魅力的にするカギです。 つ ます。 たような気がします。 うの つの人生、 で 定年退職してからで す はこれまで一生懸命、 が、 いうのは困 ボランティ 残念ながら、 ボランティ っ アでも たもの は 豊か 遅い 家 何でも です。 T に生きるす 族を守る んですよ。 の世界に です 11 V から、 べとい まで管理主義や競争 んですが、 が仕事プラ 日 若い 本 えも そうい ときか う う

うはグ 『水戸黄門』を観ているか、 íV 以後の人生をいろいろお考えいただきたいと思います。 ありがとうございました。 で何かをしたりして元気なんですけど、 ボーっとしているかなんですね たしかに老人ホー ムに行きまし 男の方は詰め将棋をし (笑)。 今日は男性が多い ても、 お ば 7 あ 3 る N 0 ほ

☑行政の意識と態勢を早急に変えてほ

今回の大震災でボランティアという言葉が ク 口 ズア ップ されまし たが、

がある。 に大震災のことが を支える れからは 度そう にはボランテ ならばどうすれば お嫁さんや奥さんだけでは介護しきれ うときがあ であっ て、 ィアが必要だとい n É 11 一躍ボランティア た。 11 0 かとい 超高齢化社会が う話に うので が脚光を浴びました。 な なったわけです。 「共生」という言葉が 17 P つ とい てく つ るという話 て行政にそれを求め そう Va 出 が う素地 てき 出たときです。 が 地域社会 あ ても限界 っ

なの ントさん か、 W で次 は地域社会に から。 とい の質問 いう点に ٤ 何 VI つ たしまし 11 か変化が起きているの てみなさまのお考えをうか て、 阪神大震災の前と後で、 か。 起きているとすれ が 17 たいと思い 行政、 ます。 ばそれ ある 11 れはどう それ は 市民 で は いう 0 意 ま た 4

司 をうまく きはあると思い な地震 使 わなけ はあまり変わっ がきたら、 れば ますけど。 いけ この前と同じように、 な いのに、 7 W でもこれ な 11 使い と思うんですよね。 方をまだ覚えて は緊急課題なんですよね。 十分な対応はできな いな 行政は本当はボラン 11 と思い t VI ます。 と思い し近い 覚えよ ます。 テ 将来東京に イ P です うと 寸

行 政とボランティア団体の関係とか、 いただきたい ボランテ 1 P 団体 の活動形態で、 アメ 1)

して

菅波

ケ

さんはあまり変化はないと言われたんですけ

れども、

ここで日米摩擦を起

と日本で違うところがありますか

んな団体をとりまとめる連絡センタ という政府組織 たとえば災害が起きたときに統括担当をするF があるんですが、 ここは災害救助を実際に の役割を果たし てい E るんです。 やるのではなく、 M Α (連邦緊急事態管理庁) 各地域の 11 3

物資が足りな あと面白 VI 17 なあと思ったのは、 とか、 変なところに滞っちゃって届かないという事態はまったくな フロ リ ダでハリケ んです ンがありましたでし ね。 なぜかというと、 ょ う。 0 つった

ギルバート氏 これか を知っ がどこにでもあって、みんなが使い方

すぐに情報を交換できるようなシステ 通信を覚えさせて、

使おうとするんだったら、

パソコン

何かあったときに

ら民間ボランテ ていたからなん

1

ア団体をうま

です。

です

か

ソコ

ムをつくることも必要ですね。 その段階はできてい

ティア活動に対し もう一 つ、 ての日本人とアメ ケントさんは モル リカ人の違 モ ン教 の教会の Va はありますか お仕事もなさっ 7 Va ます ボラン

アメリカで便利なのは、 キリスト教 の教 えの中に、 人を助け てあげる義務 が

ボランティ ア精神があることです。

んですよ。 に浅草周辺の金曜日 うちの支部では、 0 先ほどお話しした新宿のホ おにぎり配りを任せてほ 4 11 と連絡をして、 V スのことを知って、 それを毎週や 力 1 ij っ " 7 61 る

ことだと思いますよ。 これは、 ア活動の喜びを覚えさせることができます。 私たち大人も充実感を持てますが、 子供たちを参加させることによって、 これは家庭教育の中でもとても大事な ボラ

◎ボランティアが期待論から実在論に変わつた

か お感じになったことは。 神津 菅波さん、 A M D Aはずい ぶん早くから神戸で動 Va たよう です が、 そ

が こす気は で変わ つ です。 んです が ものすごく変わって いるわけです ね。 何 がというと、

つまり、 ランティア期待論からボランティア実在論になったということで、 番大きな意識変化は、 ところが今回はテレビ等を通じて実際のボランティアを見たわけです。 その前の高齢化社会に対するボランティ 阪神大震災を通じて、 ア活動は、 日本人が を持ったと思います。 希望と自信を持 あくまで期待論だったわけ ものすごく大きな希望 つ たことです つまり、



菅波

次が市町村と地域住民。 民間パワ 学生たちがマスコミに登場しましたけ NGO(非政府組織)、それ とが一つあります。私たちA ここで間違っては には五つのグルー つはNGOと若者ですが、 今度の震災で爆発した とくに岡山県 44 から若 プがあり MDAや

かでは大きな動きが そして五番目が避難所における自治会です。 ありました。 三番目が宗教者グ IV プと関係者。 四番目が

グル ボランティアが実在するということをみんなが実感できたんだと思います。 多数派がいる。 この五つが民間 ープでした。 この多数派が動い ところがどこの世界でもサイレ パワー だったわけです。 たのが、 その中で騒が 今回の阪神大震災だったわけです。 ント・ マジョ 少数派 リティ が NGOとか大学生 とい う、 だからこそ

な勝負どころだと思っています。 かった四つのグルー (非営利団体) それで政府も、 なが自信と希望を持っ 医者同士のネットワ 法案の整備に走ったわけです。 この民間パワーを活用すれば国づくりができるのではないかと、 プを、 て、 いかにして国づくりのエネルギーの前面に押し出すかが、 一つの将来に向かって歩みを始めていると思っています。 それで医者も、 クを結んでいます。そういう意味で、 したがって私は、 これを機会にいろんなところでグループ いままで表面に出てこな 阪神大震災の後、 N P O 大き

企業、 行政のパー トナーシップの時代

笹川さんはどうお考えですか

してい えな いるとい つ う たと思 戦後五 う意識が 11 ます。 からお叱 な消費者運動 ~乏し す か 1 り 5 て政府、 を受け ったと思うん W ٤ か 行政 市 0 民運 b 国が完成 です。 が やつ 動 n ませ ٤ 7 41 うも h たと私は思うん が、 n て、 0 大きな目で見ると、 が根 国民 づ か ___ 人 なか で U す ٤ つ け りが たことです れ そこ は 12 つ

加し にし ですか てボラン ではな れば な テ 11 大震災は不幸な出 イア か。 いっテ 2 運動が n は 大きく花開い マだと思い べつに政府や行政だ 来事です ます が、こ 7 ね いかな け n 0 41 か 問題 5 Ó 2 で 日 は n 本を考えたときに、 なく か こらの て、 日本の国 国民 ---人 づく U とり n n から を が

いうことも含め その ^ ん 興梠さ ん は 11 か が です か。 Y A が 戸で 0 か n

とネ た拠点に、 から現地で動き始めました。 1 して、 私たちは、 ボランテ 阪神・ ボラン 淡路 ィアをやりたい 大震災の人々 テ 1 そ P れで、 セ ン と言ってこられた方が 9 三月末まで を応援する市民の会とい ٤ か 民間 の統計をとって 0 ボ ラ ン テ だい 1 うのを P たい二万五〇〇〇人 みますと、 会、 つくり、 私ども 団 一月 _ 5

以下の して活動するという状況でした。 大変感動する場面 若者でした。 Va は 00 これは若者が 人ぐらい来 で た。 動 て、 12 列を たとい そのときのボランテ つく う 一 っ つの 7 待 根拠 0 7 1 11 KZ ただい t ア志願者の な 7 7 て、 11 ま 約六割は、 才 す。 リ 工 そう ン テ 三〇歳 3/ \exists

集まりである経団連の の二〇年で です。これ 団体 5 か 民運動家たち ら電話が 日 これ は二〇 本 0 市民活 特筆 年前にはとても考えられ か かっ から 社会貢献部 す 動 経団連のビル てきました。 べきこと そし から、 なん 7 企 の周りをデモ 私たちも 業も、 それは経済団体連合会です。 です なか が、 あ る 2 _ __ 緒にやれません 行進 たことです。 月 面 で 七 は L 日 成 7 熟し 61 12 た 震 それ たと ん 355 です が か 日本の とい こそ二〇 起きた 11 える か う連絡 トップ とき、 0 年前 で が入 す か 企業の な K つ 11 で

2 8 感じま 質を変えてい 民間 企業が た。 0 N G です こうとし N G O か Oと企業と行 5 ときち 7 11 日 るの 本の んと 役割 社会は では 政 0 な 18 分担すると ボ Va グラン か。 その中で行政が民間 テ か 1 3 P ツ 活動 て、 プ 0 に関 時 18 代 が 心 1 を持 ナ 0 ま 活動を つこ 3 つ ツ プ 0 0

とにかく、何か一つやつてみること

者は 個人とし いう はワ 革があったということが非常によく理解できまし その に実現 とが なけ つ あたり て何 こそ突き動 ありま ば 7 0 Ó 47 お話をうかが け 11 ことを、 たら n け す な には私たちはどうす かされたように動きました。 47 11 ね。 11 と思うん です し時 0 おひとりずつ うと、 か、 間 から どのようにす です。 が経つとその情熱も静まって、 いろん いまの機会を逃さずに、 お願 n 共生社会とい ばい な部分で若者が 61 11 れば世代の特色を生か 41 だけど、 た。 たします。 0 か。 うのが たし ボランティ 日本 動 かに意識は非常に高ま 今日のテー この盛り上 67 人の特質な た、 また元に戻 P 企 活動 業が た活 V が 12 で 0 動 つ たも 動 す つ か、 41 が ても、 てしまうと 0 できる つ で n

でもそれ つ 何 をや つ を続けなけ てみ ばい て、 11 れば かとい P だっ 11 うと、 けな たらや 41 2 やりたい 8 だと思っているか n ば 61 ことをや 11 んです。 t __ ば しれ つの 11 17 ません ことをやり N だ と思 が Va そうじゃ す たら、 ね

11 うけれど、 で す ね ボラ 自分が継続的にやろうと思うならば、 ンテ 1 P 活動をや n 出せ ば、 団体 自分もエンジョ とし 7 は継続的 な活 イしなけ 動 を期待す れば 4 X る だと で

だ るのだっ て充実感を得ることが VI た 42 たら、 ボ ラ 違うことをや ン テ 1 できる P 活動 は多少苦しく N つ たほうが です から。 Va そういう結果が 7 11 です ŧ, 基本 的 に 出な は 楽 L 17 よう 11 は ず な 活動 で す。 に 参 2 加 n 7

族を見 でも私はこ と思うん つけ で一つ提案なん ク てきて、 の活動を通じて、 口 ス が 家族全員が の代理のボラン 子供 です 0 ボラン 頃 毎週と に家族 お金を出 ティ テ が年一回 イ か毎月と アでし し合っ ア活動の喜びを教えても た。 てそ B いう つ 2 の家 7 0 61 が れは年に一 たの の子供た 41 0 回し 父親が ちに なら らっ か プ たんです。 できま レゼ 毎年困 > せ 0 を用 7 П 4) か で 50 る家 意す

き言っ 指示を待た 7 とそうな な なければ 61 か で 何 ってきて、 にそうです か なかな つ P か動け サ ね。 つ 7 みる 近ごろの若者はマニュ ク iv な に入 とい 11 ح 5 う始め方が いうところがあ ても、 さあ VI P 私 11 る。 は 0 ル人間だと言 何 か ボラ をい Ł たしま シテ n ま せ V 1 ますが、 N しょうか 活動 ね で と言って 能 だ

3「たらたら人生」から一歩踏み出す決意を

ح とか能力があるとかいうことではなくて、 に出てい ここは 山県に加茂川町という、 神津 うことなんです。 日本 実は、 つ 菅波さん、 てるんです。 で初めて国際貢献条例というのをつくりまして、 共生社会の成功モデルが日本にあるんです。 いかがでしょうか。 ここの村の人たちが一番思っていることは、 人口六三〇〇人、 どうやって共生社会を実現してい 年間予算三〇億円の小さな村が 過疎の村は思いやり そ 地域住民がどんどん海外援助 がなければ生きて れは過疎地域なん 自分たちに力がある あるんですが、 つ た 5 です。 VI 11 け 11 0 な か。

じゃ 元気 つ ない なん のこ 7 VI んですね。 かと思 とを町長以下住民全員 11 11 ます。 こういう相互の思い れば、 どんどん思い が L つ やりの やりの心が、 か ŋ と共有 心 を発揮しようとする。 共生する場合の一つのヒントになるん 7 61 る わ け で す ね。 だからみ で す か N 5 なとても か

っていく。 もう一つは、 あるい 11 までも はNPOで自分がやりたいことをやる。 地域を支え 7 11 る 町 内会と か 婦 人会、 そういう活動を通して共生して 子供会など K 積 極 的 K 参加

いくことが大事だと思います。

れるように、 題としては、 情報ネッ ケントさんが言われ トワークのシステムを整備してい たように、 18 ソコ くことです > で 11 ろん な情報 ね を 誰 B が 8

へたらたら人生> いことです。 番よくない そうい 0 から一歩足を踏み出す決意が一番いるんじゃな は、 「定年になったら」とか うのを 〈たらたら人生〉 「時間に余裕が とい うんです できたら」 け 11 れども かなと思っています。 と言っ (笑)、 そう て何 41 う

☑行動することがボランティア

は笹川

さん、

お願い

11

たします。

ありがとうござい

ました。

みなさん、

〈たらたら人生〉

はダメだそうですよ。

で

ボランタリ 笹川 シテ てい いるけれども、 1 ボランティアとは何か るときに、 アの語源を調べ と言ったそうです。 考えてい オルガン奏者が神に対する感謝の気持ちを即興曲 てみました。 とい るけれどもと言って行動に移らな う、 そこからボランティアという言葉が出て 言葉の意味をし 本によりますと、 つ 中世 か ŋ 押さえて のヨーロ VI んですね。 ツ お で表わ パで、 か なけ ですか V るわけで すことを

す。

うことに になるわけです。 つ まり、 る人のために何 なるわけですか 自分の心をどう表現するかとい ですから、 かしてあげたいという気持ち、 5 思い 動かなくてはまっ やり、 あるいは相手の立場になっ うことが基本に たく話に それ が行動にな にならな あっ て、 Va それ んです って初めて て考える、 を人 0 だれ ボラン ため か に つ

今日は災害ボランティアの話が多い んですが、 災害時の わけじ ためだけにボランテ なく て、 日常にも なく 1 て

な金額になっ いるんです。 でまわな な です ならチャ 4 んです。 て、 35 リテ 11 ボラン 3 2 11 ろ役に テ 案外大き 立 P つ

ければボランティ とにかく、 行動することがボラン どのような形に アにならな テ 3 0 で か



笹川陽平氏

ボランテ う言葉が け 適切 日本 もう少し違うも ィア活動の枠を自分でかえって狭くし かどう 人は真面目なん ださ ああ かはわ のが出てくるんじゃ ちゃ かりませんが、 ですね。 VI けないとか だからボラン そういうふうに ない いろい てしまっ か ティ ろ考えてしまうんですね。 という気もするんですけれど。 て アの中に入るときも、 61 VI ろいろ考えてしまうために、 る気がします。 そこを乗り越 真面目とい こうし

7

◎ボランティアをやる自由とやらない自由

もう少し広げてい さて興梠さん、 ますでし しょうか きたいと思うんですけれど、 せっか くですからボランテ その イ へんのコツと ア活動 をな N 11 ٤ 11 ます か地域に か、 根づ 上手な か せ 7

5 は変わっ ボランティアをする自由をみん た人だ、 か 活動する自由を認 特別 名を名乗れ な人だ、 な と 61 という部分があ めること。 Va う色眼 なで認 め合って 鏡で見ら VI ままでボランテ 2 た れるような部分が 11 くことが大切だと思 P つ 7 1 な ほう あり う ま か ます。 じしたね。 5 やるほう

然な生活のラ です イフスタイル から ボランテ うことをあまりに を身に 1 P をやらな つけて も言 からな VI いすぎると、 い自由を認めることも大事だと思 くべきだと思うん 41 自由 今度は、 をみんなが認 です。 しな 11 人たち め合えるような、 11 ます。 が攻撃される ボ ラン 自

準備学習です 活動をする機会を子供のときからつくっていくことが必要なんです。 くべきだと思います。 あります。これ 二点目ですが、 ボランテ いうときによく使われる諺です。 ての生き方を覚えることができないということなんです。 すべての子供たちにボランテ ィア学習と考えたほうがよ これはぜ はイギリスで、子供たちにボランティア学習をさせる機会をも イギリスに「水に入らなければ泳ぎを覚えることは これは活動ではありません。 ひ必要です。 つまり、 ィア学習を行う機会を、 11 でしょう。 社会の中で社会的な体験をしなけれ つまり、 教育というのは強制力を伴います ボランティ 学校教育の中でつくっ ですからボランテ 障害が できな アになるため かあるな っと うく 1 か P

情報を提供するシステムも必要になるでしょう。 てそういう子供たちが育ったら地域 で 41 ろんな活動 行政のボランティア情報だけを提供する が できるように、 ボ ラ テ イ P

れからしてい NGOや民間団体も情報提供できるようなも ではなく、 かなければなりません。 そ れこそパソ コン のネット ワ のが ク があったり、 11 11 ですね。 FAX情報通信があっ そういうことの整備も、 たり、

ねていくことだと思うん 歩を踏み出すためには、 は日頃やってみたいと思って です。 そのときには、 勇気を持っ て、 いること、 自分の好きなことや 自分の足で情報 そうい うことをボランテ 0 趣味、 ありそうなところ 自分が持 つ

でやっ

てみると

いう程度で

61

を持たなくてはい 持たなくては こう言うと、 る間に、 んですが、 そうい けない、 ボランテ ボラン けない うことは自然と イア ティ と非難する人 問題解決能力 ア活動を は責任を



異 オランス といる間に ひている間に

う力がボラン

テ

イ

ア活動にはあると思

ものなんです。

したが

ですから、好きなことをまずやる。 ま 現に私自身、 ないです 二〇年くらい やってみたいことをやる。 の間に活動を通し てい ろんなことを勉強してきました。 ということから考えたほう

回自分が 幸せな-人がボランテ イア活動を

ういうときの乗り越え方とし かな 行き詰まるとい とか、 活動内容がマンネリ化してみ さんに一つおうかが うか、 広が て、 りが止まっちゃうときっ 何かありませんか。 た 11 0 んなの気持ち は、 ボラ ンテ てありますでしょ。 がだんだん 1 ア活動をやっ しぼん でくるとか。 人間 7 V が増えて 途中

興梠 お医者さんに診てもらうしかない です。

お医者さんに診てもらう!! (笑)

だ隙に うにな つ 画し たら 私は、 飛び蹴り、でやっつけるとか。 やはり逃げるんですね。 むことを勧めます。 逃げて しんどく 11 る間にエネル な ったら休憩すること。 ギ を蓄えて、 相手が か ひるん

ウワ ツ! (笑)

自由自在にものを考えていくということなんです。 梠 つま Ď, ボランテ 1 ア活動、 市民活動とい うのは、 しなやかに、 物差しで考えな したたかに……。 11 で、 b ٤

神津 逃げたり、休んだり、 放り投げたりしてい いわけだ。

たしますけれども、 それ以外の治療法が である か

どう

ょ

っとお医者さんがいらっしゃいますので。

興梠

私は休憩をお勧め

11

そうですね。 菅波さん、何かあります か。 お医者さんとして。

きます。 がしたほう たが幸せであることですよ」 菅波 私は、 が Va A M ってその活力を他人に持っ VI と思っ DAに入る人に対しては条件があります。 ています。 と言っ てますね。 なぜなら、 てい 私は基本的には、 幸せな人とい けるんです。 うのは その ボラン V ___ くらでも活力 番 ティ の 条件 P んは幸せ が な人 あな 7

な たし つ か に疲れ う感じも 7 あり 不幸せ ます な人に何 か らね。 かし P ても るほうの らっても、 側 が元気でなか こちらも 申 つ たら、 し訳 な そ 11 n は失礼 11 う か

٤ いうものです ね。

菅波

そうだと思い

ます。

神津 病原菌う つしちゃうとい け な 41

(笑)。

ただし二カ月先まで予約済みですから、 したん でもそれは、 私は、 ですよ。 新宿のホ 幸せな人が多いということで、 手伝 4 レス いに行きますからって。 0 おにぎり配 その後で」って言われまし りに参加 11 いことじゃないです そうしたら、 しようと思っ た。 て、 「ぜひ来てく か 驚きまし 力 1 (笑)。 ij " だださ たね

ケント じゃ、 違うことやろうか、なんて思ったんです。 いことだと思いましたね。よし、これなら私が手伝ってやらなくても大丈夫

神津 笹川さんはいかがですか。

ようにして 姿を見て、 ためにやるんじゃ れると言います 笹川 ボランティアを始めると、 自分自身が幸せな気持ちにならなくちゃ いただきたいと思います。 が、 ない ボランティア活動とい んですよ。 困って 義務 11 感 る人に手を差し伸べて、 うのは自分のためにやるんですから B 責 任 感が VI けない。 出 て、 途中で そこのところを間違えな その人が喜んでくれる P めら 他人の た

そのものとは関係 私たちが 自分が何か思い違い ボランティア のない ところで疲れてしまうのではない をしているとか、 活動をしている中 -で疲 活動仲間との n たり、 人間関係 61 かという気がします。 P K な で問題 つ た n があると す る ٤ き か 41 0

☑世界に向けて人道援助の提案を

ということがあ 神津 時間も なくなっ n ば。 提言でもメッセージでも何でもけっこうですので。 てきましたので、 最後におひと方ず う、 これだけは つ 7 お きた

かるん ですけれ さんがお ればどん 私が言 ども、 つしゃ なに楽し いたい まずは自分の生活を充実させるためですか ったように、 ことは、 11 もの ただ、 かわからない 他人のためにやるんじゃ やりなさいということだけ んだから。 2 ないんです。 れ非常に不思議なもので、 らね。 なんですけ つい でに E 人が (笑)。 VI 助

れから日本がどういうふうに応えていく 海外の百数 今回の阪神大震災も含めまして、一つ、 カ国から支援と救援の申し込みがあったという事実です。 かという問題があるんです。 ずっと抜けている論点があります。 そ n に対し それ

震でみなさんが困っているのだから、 いろいろ支援してもらって日本人は非常に喜んでいたんだと。 飛行場で帰っ 阪 神大震災の後、 てくれと言われたんです。 サハリン大地震がありまして私たち飛行機で行 日本人は何かをしたい気持ちで そこで私たちは、 阪神大震災の 今回はサ いっぱ つ た 11 ときに なんだと思 ハリン大地 h です 口 n

とがわ した。 ŋ か です の心を伝えたんです。 つ たんです。 思いやりの 心とい すると中に入れ う 0 は、 れてくれ 世界中どこでも て、 現場まで軍用機を飛ば 非常に わ か ŋ B す 11 てく ح 61 うこ

です んです 頼関係を結ぶことにつながります。 人道援助や緊急救援は、 うまく 究極の親切運動をする日本」 それ からその できな ない た から、 のも、 これはタイミングの勝負なんですね。 かと思っています。 41 日本が海外に緊急救援に出 へんを日本は いんです。 実は日本船舶振興会 もうゼニカネの話ではない A M D つ というコンセプトを、 A かり考えなけれ が阪神大震災のときすぐに動けたのも、 戦後五〇年という節目を迎えて、 から電話一本で かけて ばい 11 そ けません。 の機を逃すと効果が半分以下になる。 と判断できる究極の親切だと私は思う お金を動かし とき、 世界に向けて提案して まだまだ官と民の それは国際的にも大きな信 てもらえたからなんです。 「人道援助大国日本」 サ 連係 11 ハリ け れば シに プ

団ボランテ ィア活動支援のシステムづくりに市民の声を

あ

n

たが

戦後五〇年、

物質万能の中にわ

n で

わ は

れは埋

B

n

てきたわ

け お

です

自分

の世に行くときのみやげとしては、最高の

もの E

なかろう

かと思

つ

7

ります。

に加わるということも、

素敵なことではなかろう

かと考えて

7

お

ります。

VI

うものをもう少し大切にして、

充実した人生の

一部としてボ

ラ

テ

イア

た。

人生を振り返ったときに、

ああ私

の人生は

う

11

うも

0)

だ

つ

たの 61

か

٤

う

中

つささや

かなことであっても、

社会のため

11

いことをし

たと

うも

0

が 11

あることは、

私も五六歳になりまして、 最近周りでボツボツ 人が亡くなるようになってきま



的支援システムをきちんとつく 興梠 と監視を 、ために、 活動をしや 私が提案し な け ょ n ば つ と硬 市民一人ひ 41 すく たい 意見 け な ことは、 話をし を言っ 61 するような社会 とり 61 てい ま うことで が ボ す り上げ ラン 2

210

の震災以降、

中

-央省庁

この問題を検討 く必要が 上の 全国 措置と あると思いま 的 な盛り上がり か、 するのでは も始まりまし す。 が 11 なく、 法人をつくるため V ま 市民が ひとつ た 主体的 ないような感じが 各政党間でもボランテ の法案の検討 に行政活動を支援し、 は しますね。 なされ イ ア活動 7 またチ 42 P は るわ を ŋ 専門家だけ I けです。 7 ツ クし た 7 か

きちん をし ボラン 7 42 テ つくり上げ グル ィア活動 プ 7 や団体が、 が自由で主体的 いくことに対 税法上や社会的な面 で、 私たちは声を上げて 責任を持 つ でも支援さ た活動だと 11 か れるような法的シ するならば、 なければならな う ス VI テ L

どうか 運営さ な入門 た、 P セ るとい ンタ 11 講座をや ボラ うの ン うこ は、 が、 テ 2 1 とがあ も た P P り、 活 はり日本 つともっ 動 活動 をや つ 7 \dot{o} と地域の の拠点を提供し n た ボランテ 61 61 11 と思うん と思う人 中に 1 ア活動 で です きて てく 0 相 n 0 ね。 VI 談 き、 るような推進機関 発展を左右するの K そ 乗 う そ つ 11 2 た う拠点が り、 が地域住 では 地域 を提 民 の参加 な 0 わ 供 中 B る 12 た ボ n ラ 2 7

くさん 運営に参加 べきだと思い リ るん カ ます。 て、 です イギリスを見ると、 ね 多様な活動をネット です から日 本も、 そうい ウ 行政の うボランテ 1 クする地域の シタテ割 イア りの中でではなく、 0 セ 推進セ ンターをどんどんつく ン ターの 市 ような 民の 人たちが t つ 7 0 が

さし お手伝 神戸 さに V には あ できることありません 阪神大震災の ふれた社会があったと。 究極の理想社会があっ 後、 若い ボラ か たと。 「食 ンテ べるも 1 道で行き交うと誰もが、 アの方 のはありますか」と互い か らこ う聞 かされ 「大丈夫です まし た。 に声を掛け 三日ぐら か 何 11 0 か

Ł 0 が け 見 そ え 0 裏側に たと。 私たち が 本来持 人間の 欲望が つ 7 61 る人間的 渦巻 VI た恐ろ なも Ĺ 0 をす いことももし 1 て出 た究極 かしたらあ 0 理 想社会と つ

があ え る 3 う 0 災 0 な か 中 つ たら、 だっ そう た 2 61 から非常 n う 理想 ほ ど素晴ら に向 12 残念であ か つ て進ん いことはな つ たけ で行 n かな 61 0 そ け 人間にはそうい n n ば が b 11 し普通 け な 11 んじ う社会をつ の生活の P な 中 61 3

「ボランティア新時代」の旗手たち

第1刷発行 1996年 4 月25日

-産經新聞生活情報センター 者

企画協力——日本財団

前嶋 孟 発行者-

発行所--オーエス出版株式会社

〒101 東京都千代田区神田錦町 3-14 神田NSビル3F

TEL 03(3295)1658

印刷•製本——中央精版印刷株式会社

©Sankei Sinbunsya 1996, Printed in Japan

落丁・乱丁本はお取り替えいたします

ます。 ない り理想だけは捨て こと、 みなさん今日はありがとうございました。 私はこの話を聞 自分に 変えてい ずつ できることから、 な か でも前に進む努力をしなけ 61 12 な 7 はければ で、 12 て感動 そんなこと言ったっ 11 け とにかく ないことをたくさん抱えて 一歩を踏み出し 私たちはまだまだ、 ば 7 61 無理だよと けな たいと思います。 いときに来ている か いると思 どうせ つ 7 11 61 、ます T か なけ メだ んだろうと思 o. ょ ٤ か ば か 17 P け は

61